

OPINION ESTUDIANTIL

ORGANO DE COMBATE DE LOS ESTUDIANTES UNIVERSITARIOS SALVADOREÑOS

XV EPOCA SAN SALVADOR, 9 DE SEPTIEMBRE DE 1961



EDITORIAL

LA TIRANIA SIGUE EN SU RACHA DE TRAICIONES.

El sábado dos de septiembre a las seis de la tarde quedó constituido el segundo partido oficial bajo el nombre de "Partido de Conciliación Nacional". Esta es la culminación de largos agoteros subterráneos y públicos del gobierno. Primero apareció el oportunista Jule Husco diciendo que había recogido unas firmas para pedirle al Directorio Militar que no se retirara pronto. Después el periodista y Diplomático frustrado Guillermo Machón de Paz hizo un agitado recorrido por los cuarteles dando charlas a elementos civiles convocados a esos recintos por los militares, en las que los instaba a organizar un "movimiento cívico" de apoyo al Directorio. Machón de Paz había buscado hasta un nombrecito para su "movimiento": le llamaba "El Reformador". Después apareció ofreciéndole apoyo al gobierno la llamada Confederación General de Sindicatos que dirige el chelo Saravia y su desvergonzada pandilla de traidores a la clase obrera, los mismos que en su tiempo dieron "apoyo" a Osorio y a Lemus, a cambio de jugosas recompensas en colones, los mismos también que han servido con docilidad a la Agencia Central de Inteligencia de los Estados Unidos llamada C. R. I. T. para los asuntos sindicales en América Latina, a cambio de suculentas raciones en dólares. Por esos mismos días (mayo-junio), fueron impresas por el gobierno cientos de miles de hojas sueltas sin fecha ni firma responsable, encabezadas por una bandera amarilla, blanca y roja, en franjas verticales, en las que se da cuenta de la fundación de un Partido llamado "El Reformador Nacional". La distribución de esas hojas sueltas había venido demorándose desde entonces, porque, aparte de unos cuantos pícaros de poca monta de distintas localidades del país, de unos cuantos traidoresuelos proporcionados por Jule y por el chelo Saravia, no habían logrado conseguir ninguna "figura" de esas con apariencia de ser "importantes", para que pusieran la cara. Esas "figuras" fueron al fin alquiladas por el gobierno pero con la condición, de parte de ellos, de que formara un partido distinto, con otro nombre que no fuera ese de "El Reformador" y así nació esta perla llamada "Partido de Conciliación Nacional", sin que por ello haya sido dejado de lado "El Reformador", cuyas hojas sueltas impresas a fines de mayo o principios de junio ya comenzaron a ser repartidas por los agentes de la Guardia Nacional en la campaña.

(Pasa a la 2a. Pág.)

EXIGIMOS LIBERTAD
DE PRESOS POLITICOS

EDITORIAL

Viene de la la. Pág.

viles instrumentos de los enemigos del pueblo. Oportunismo, traición y farsa .-

De esta manera, el gobierno cuenta ahora no con uno sino con dos "partidos" oficiales, ninguno de los cuáles es, por supuesto, algo más que un reducido grupo de oportunistas.

Desde que los actuales gobernantes asaltaron el poder, OPINION ESTUDIANTIL les declaró la guerra y los señaló certeramente como tiranos al servicio de los peores intereses foráneos e internos. Cuando hicieron pública la Proclama de la Fuerza Armada, también OPINION ESTUDIANTIL no se dejó engañar y denunció la farsa que ella representa. Asimismo, OPINION ESTUDIANTIL condenó desde el primer día la maniobra política de traición al pueblo el llamado Consejo Consultivo y señaló como oportunistas y traidores a los pseudo-partidos, nuevos y antiguos, que se prestaron a ese juego. Durante largos meses el llamado Consejo Consultivo y el espúreo Consejo Central de Elecciones estuvieron intentando alimentar ilusiones electorales en el pueblo salvadoreño. No les importó que el Directorio Militar continuara allanando los domicilios de docenas de patriotas, ni que se mantuviera bajo secuestro a numerosos dirigentes obreros auténticos e incorruptibles, ni que se mentuviera bajo persecución a los dirigentes de otro partido político que se negó a someterse a las exigencias corruptoras de la tiranía, ni que se persiguiera y expatriara a muchos valientes e insobornables dirigentes estudiantiles, ni que se tuviera al país bajo la "ley" marcial, ni que se hubiera masacrado al pueblo en la Avenida España el 25 de enero, ni que expulsara del país a cientos de ciudadanos, ni que se mantuviera en buenas cuentas a nuestro pueblo con la pistola al pecho. Nada de esto les importó.

Directorio no ha tenido careta, siempre ha sido continuación de 30 años de tiranía.-

Esos remedos de partidos habían recibido de parte de los tiranos la promesa de hacer una elecciones de las que saldría una

Asamblea formada por diputados reclutados en sus rufinicas filas, y con eso les bastaba. Cuando comenzaron a descubrir que las promesas de los tiranos eran vanas y que estos se encaminaban a salirse con la suya, sin convidarlos al festín, entonces han "comprendido" que el Directorio "ha traicionado al pueblo". Las páginas de los periódicos se han llenado de airadas protestas de algunos de los partidos que formaron parte del Consejo Consultivo, en las que amenazan y muestran los puños a la tiranía. El Directorio, dicen esos "partidos" se ha quitado la careta al formar el partido oficial. NO, decimos nosotros, el Directorio nunca ha tenido careta, la continuación de la tiranía militar que cumple 30 años en diciembre y al formar sus dos partidos oficiales sólo ha completado su instrumental despótico, siguiendo la vieja tradición iniciada por Martínez y su Pro-Patria, y continuada más recientemente por Osorio y Lemus con su PRUD.-

Lucha contra la tiranía, y por creación de verdadero gobierno popular.-

OPINION ESTUDIANTIL dijo desde un principio y lo repite ahora: la lucha contra la tiranía es imposible librarla por medio de unas elecciones controladas por ella misma. La lucha contra la tiranía debe ser una lucha dirigida a la creación de un gobierno verdaderamente "del pueblo, por el pueblo y para el pueblo". No puede esperarse que la tiranía consienta la lucha en contra suya y es ridículo o mal intencionado el tratar de sembrar ilusiones a la ciudadanía con supuestas fórmulas conciliatorias y con arreglos como esos propugnados por el Consejo Central de Elecciones y el Consejo Consultivo.

¡Aún quedan "partidos" en el Consejo, tarjetitas y urnas transparentes!

Una parte de los integrantes del Consejo Consultivo parecen haber comprendido, por una u otra razón, esta verdad que ha venido gritando OPINION ESTUDIANTIL pero aún quedan "partidos" que ni siquieran se han salido de ese Consejo Consultivo y aún queda el Consejo Central de Elecciones con sus máquinas electrónicas para preparar tarjetitas, con sus urnas transparentes, haciendo la bulka de que está dispuesto a

(Pasa a la Pág. 5 a.)

¿ QUIENES INTEGRAN LA DIRECTIVA DEL PARTIDO DEL DIRECTORIO ?

La Directiva del Partido del Directorio constituido la semana pasada con el nombre de "Partido de Conciliación Nacional", es en sí misma una demostración de hasta donde es sincera la política llamada de "reforma social". Todo un ramillete de grandes terratenientes, de oportunistas y de trepadores es el que se despliega en esa Directiva.

ITALO GIAMMATTEI REPRESENTATIVO DE FAMILIA DE GRANDES TERRATENIENTES

El Dr. Italo Giammattei, por ejemplo, es un miembro representativo de una de las familias que monopolizan más tierra en nuestro país. Sin contar sus fincas menores de ciento cuarenta manzanas de extensión, que son muchas por cierto, la familia Giammattei es propietaria de OCHO MIL SETENTA Y CUATRO MANZANAS de ricas tierras en el occidente de la República. Una Reforma Agraria realizada con sentido patriótico dejaría a estos señores con no más de cien manzanas.

BELISMELIS RICO TERRATENIENTE

Antonio Belismelis es un rico terrateniente cafetalero de Santa Ana, con fuertes intereses en otros negocios

JOSE VICENTE VILANOVA, DE FAMILIA TERRATENIENTE, SERVIDOR INCONDICIONAL DE RAPACES INTERESES

El Dr. José Vicente Vilanova pertenece también a una familia de grandes terratenientes y su trayectoria política y de abogado, ha sido la de un invariable servidor incondicional de los más rapaces intereses de la oligarquía y del gobierno prudista. Este Dr. Vilanova tiene una variada hoja de servicios a la reacción: desde su participación prominente en la vaca encabezada por el difunto Dr. Llerena en la Universidad, pasando por su actuación en la Dirección General de Contribuciones durante el gobierno prudista, hasta su más reciente actuación como miembro de aquél tristemente célebre grupo de "notables" que el mismo Lemus formó para que tratara de amansar la ira del pueblo contra sus desmanes.

MORÁN LÓPEZ, DE DIGNA PARTICIPACION EN EL 44, A INCONDICIONAL DEL GOBIERNO

El Br. Roberto Morán López, ex-oficial del Ejército, en el cual tuvo una actuación digna durante los acontecimientos de abril de 1944, pasó después a llevar una existencia opaca. Roberto Morán López estuvo durante años mezclado en la actividad puchista que permanentemente merodea dentro de los cuarteles, sin frutos de ninguna clase y completamente a espaldas del pueblo y de sus luchas. Siempre consideró una "mala táctica" mezclarse públicamente con ninguna clase de movimientos políticos, aunque siempre estuvo ligado a movimientos golpistas reaccionarios. Esa "táctica" de no presentarse en público la quebró con su ingreso al Partido Acción Democrática (PAD), al que representó en el Consejo Consultivo hasta hace poco. Morán López tenía el propósito de llevar al PAD hasta el apoyo incondicional al gobierno, al cual se siente ligado, no por razones de principio, sino por su amistad personal con Julio Rivera, amistad que, por lo visto, le es muy provechosa. Como amigo de Julián es que está en la Directiva del Conciliación Nacional, para proteger allí los intereses de éste. Falta por saberse quién es el que allí representa a Anibal y quién a Rodríguez Simó para tener el cuadro completo.

Dr. GUERRERO, APODERADO DE GRANDES FIRMAS

El Dr. Francisco José Guerrero, alias el "chachi" Guerrero, es un abogado que cuenta en cartera jugosos poderes de grandes firmas comerciales, financieras, industriales y agrícolas. Entre esos poderes está el de la Cooperativa Algodonera que, como es sabido,

Pasa a la 4a. Pág.

¿QUIENES INTEGRAN LA DIRECTIVA DEL

Viene de la 3a. Pág.

es una institución manejada por los grandes algodoneros (Guirola, Cristiani, etc.), de quienes el "chachi" es un hombre de confianza.

SOLORZANO MORAN, PARIENTE DEL SUBSECRETARIO DE DEFENSA.
RODRIGUEZ GONZALEZ, EX-DIPUTADO PRUDISTA.

Don Rafael Solórzano Morán, pariente cercano del Subsecretario de Defensa, Mayor Mariano Castro Morán, y don Rafael A. Rodríguez González, ex-diputado prudista.

DIRECTIVA DE GRANDES TERRATENIENTES
Y SERVIDORES DE CAPITAL REACCIONARIO.

Este es el buqué que integra la Directiva del Partido de Conciliación Nacional, el partido del Directorio. Con esos grandes terratenientes y viejos sirvientes de los intereses del gran capital reaccionario es que ha integrado su organización política este gobierno que dice ser de "reforma social", que ha anunciado la "reforma agraria" y otras medidas "radicales". Cualquiera piensa al ver tantos terratenientes entusiasmados con la "reforma agraria" si no será que algunos de ellos andan pasando dificultades económicas y proyectan venderle al Estado a precios fabulosos algunas manzanas de tierra, para que el Directorio juegue a la "reforma" tal como se lo han aconsejado los técnicos yanquis, y a semejanza de lo que hizo en su época Martínez.

"REFORMA SOCIAL" DE LOS MISMOS QUE
ENGAMAN Y EXPLOTAN AL PUEBLO

Una "reforma social" realizada por una orquesta que forman grandes terratenientes, militares ambiciosos y asesinos, oportunistas trepadores y los abogados de los magnates, dirigida en sus ejecuciones por la torpe batuta del Departamento de Estado norteamericano. Este es el batido que quieren dar a beber al pueblo salvadoreño. En otras palabras, una nueva propaganda para un viejo cocinado en el que intervienen los mismos ingredientes agridos de la explotación, el engaño y el despotismo.

FALTAN OTROS EN LA LISTA.

Cuando uno termina de leer la lista de los integrantes de la Directiva del partido del Directorio, siente como si allí estuvieran haciendo falta algunas figuras. Uno se pregunta por ejemplo, por qué no aparece allí el Dr. Rodolfo Jiménez Barrios después de haber dado tantas muestras de pusilanimidad. Por qué tampoco está allí el Dr. J. Ricardo Dueñas Van Severen después de que ha dicho tantas aparentes ingenuidades y tantas calculadas tonterías en favor del Directorio. Que no estén en esa Directiva los Doctores Julio Eduardo Jiménez Castillo, Jorge Zárate y Hirleman después de haber prestado tan buenos servicios al gobierno uno se lo explica porque mientras estén en el Consejo Central de Elecciones tienen que guardar ciertas apariencias, pero es inexplicable que falten el Dr. Manuel de J. Romero Hernández, Ortiz Narvaez, los hermanos Dutriz, don Paco Núñez Arrué y otros politiqueros que han sido tan esplendidos con los asaltantes del 25 de enero.

YA APARECERAN MAS OPORTUNISTAS

Nosotros esperamos que muy pronto quede subsanada esa "deficiencia", así como también que pronto se engrosen las escualidas filas de los 184 que constituyeron el partido de gobierno, con las tres o cuatro docenas que forman los ministros y subsecretarios de Estado, los magistrados de la Corte Suprema, los Directores y Sub-directores Generales, algunos secretarios audaces y metidos, los Directivos del Banco Central y de la Compañía Nacional del Café y algunos "técnicos" oportunistas que trabajan en esas instituciones.

"JOYAS" RESERVADAS PARA "EL REFORMADOS NACIONAL".

La ausencia de Jule Huevo, del chele Saravia, de Ventura, de González y de los demás integrantes de esa pandilla de divisionistas del movimiento sindical, pagados con dólares de la Agencia Central de Inteligencia de los Estados Unidos y con colones de las partidas secretas de Osorio, de Lemus y del Directorio, realmente no nos extraña mucho. Todo parece indicar que esas "joyas" han sido reservadas para integrar la dirección del otro partido del gobierno llamado "El Reformador Nacional".

EDITORIAL

Viene de la 3a. Pág.

mente deslindados los campos! Ese es nuestro deseo.-

"garantizar", por medio de su "vigilancia", la realización de "elecciones libres".

Bienvenidos y crítica,
May que unir fuerzas.-

Nosotros, desde luego, declaramos bienvenidos a los partidos que no han decidido luchar contra la tiranía. Todo lo que se a unir fuerzas en contra de la tiranía es algo bueno y beneficioso para el pueblo salvadoreño. Pero también estamos en la obligación de criticarlos, con la misma dureza de sus males acciones, para evitar que con facilidad quieran reclamar posiciones dirigentes, que no merecen, en este patriótico y vasto campo de los enemigos de la tiranía, en este campo de lucha por un gobierno surgido del pueblo, dirigido por la lucha por poner fin a este período obscuro de la historia patria que lleva ya treinta años, es dura y larga. En esta lucha, tendrá oportunidad de probar su entereza, su lealtad al pueblo, su espíritu de sacrificio, todos los hombres, todas las organizaciones y partidos.

El pueblo sabe perdonar
pero es implacable en el castigo.-

Los que ayer cometieron el error de acudir a la tiranía desde el Consejo Consultivo o desde cuarteles, demuestran nuevas cualidades y realizan buenos servicios al pueblo salvadoreño, serán premiados por él, al mismo tiempo que perdonará sus malas acciones. Pero será implacable el castigo del pueblo para los que ayudaron a la tiranía, ya sean civiles o militares.

¿QUIENES INTEGRAN LA DIRECTIVA DEL
Viene de la 4a. Pág.

CLARAMENTE DESLINDADOS
QUEDARON LOS CAMPOS.

Nosotros somos de la opinión de que la "pensada" de reunir en los partidos oficiales a todos los cuervos e instrumentos de la tiranía es muy buena, porque así se logra exhibir ante los ojos del pueblo a todo lo que hoy de malcaído y podrido en este sufrido país nuestro. ¡que se junten pronto todos los cuervos de la tiranía y del intervencionismo norteamericano para que queden clara -

INVITACION

La ASOCIACION GENERAL DE ESTUDIANTES UNIVERSITARIOS SALVADOREÑOS (AGEUS) - invita a toda la juventud y al pueblo salvadoreño al gran DESFILE, que, con motivo de celebrarse el 140o. aniversario de nuestra EMANCIPACION PATRIA, saldrá el día VIERNES 15 del corriente mes a las 10 A. M. del PARQUE SUS CATLAN con destino al PARQUE LIBERTAD, pasando luego por la esquina formada por la 3a. Calle Poniente y la 6a. Avenida Norte (frente al edificio de la Lotería Nacional) donde fue asesinado, hace justamente un año, el estudiante RODOLFO RIVAS GUARDADO, continuando despues hacia el Cementerio General a colocar una ofrenda floral a los mártires caídos durante la dictadura.

¡ A PARTICIPAR TODOS CON GRAN ESPIRITU CIVICO EN LA CELEBRACION PATRIA QUE POR PRIMERA VEZ CONMEMORA SOLAMENTE EL PUEBLO SIN PARTICIPACION GOBIERNAMENTAL DE NINGUNA ESPECIE !

¡ A MOSTRAR HONROSAMENTE QUE EL PUEBLO RECUERDA CON RESPETO Y CARINO A SUS HOMBRES QUE HAN LUCHADO CON VALENTIA POR NUESTRA LIBERTAD Y CONTRA EL SOJUZGAMIENTO DE NUESTRA PATRIA POR POTENCIA IMPERIAL !

Letras al Servicio del Pueblo

P A T R I A E X A C T A

Por Oswaldo Escobar Velado
(Poema inédito)

Esta es mi patria:

un montón de hombres, millones de hombres;
un panal de hombres, que no saben siquiera
de donde viene el semen de sus vidas
inmensamente amargas.

Esta es mi patria:

un río de dolor que va en camisa
y un puño de ladrones asaltando en pleno
día,
la sangre de los pobres.

Cada gerente de las compañías
es un pirata a sueldo;
cada ministro del "gobierno democrático"
un demagogo; que hace discursos
y que el pueblo apenas los entiende.

Ayer oí decir a uno de esos técnicos,
expertos en cuestiones económicas,
que todo marcha bien;
que las divisas en oro de la Patria
iluminan las noches de Washington,
que nuestro crédito es maravilloso;
que la balanza comercial es favorable;
que el precio del café se mantendrá
como un águila ascendiendo
y que somos un país que ríe y canta.

Así marcha y camina la mentira entre noso-
tros,
así la actitud de los irresponsables
y así el mundo ficticio donde cantan
como canarios tísicos, tres o cuatro poetas,
empleados del gobierno,

Digan, griten poetas del alpiste;
digan la verdad que nos asedia;
digan que somos un pueblo desnutrido;
que la leche y la carne se la reparten
entre Uds. después que han hartado
los dirigentes de la cosa pública.

Digan que el rábano no llega hasta las me-
sas pobres;
que diariamente mueren cientos,
sin asistencia médica;
y que hay mujeres que dejan la uva de su
vientre
a plena flor de calle.

Digan que somos lo que somos;
un pueblo analfabeta doloroso;
desnutrido y sin embargo fuerte
porque otro pueblo ya se hubiera muerto.

Digan que somos eso sí
un pueblo excepcional, que ama la libertad
muy a pesar del hambre en que agoniza.

Yo grito, afirmo y aseguro;

en todas partes donde vive el cerro
en todas partes donde canta el hambre,
el hambre y el dolor junto a los hombres,
la miseria golpeándoles la vida
hasta quebrar el barro más cocido del alma,

Y a esto amigo se le llama Patria,
y se le canta un himno
y hablamos de ella como una cosa suave,
como dulce tierra, a la que hay que entregar
el corazón hasta la muerte.

Y mientras al Occidente
de la casa que ocupo,
hay una imagen encaramada en el mundo,
(mayor razón para que viera claro)
y allá, junto a los pies de frío mármol,
una colonia alegre, se va en las tardes
cantando a los cinemas.

Bajo la sombra del Salvador del Mundo;
se mira el rostro de los explotadores;
sus grandes residencias, con ventanas
que cantan la noche iluminada,
para besar en "cadillac"
a una muchacha rubia.

Y allá en el resto de la patria;
un gran dolor nocturno;
allí y yo con ellos, están los explotados,
los que nada tenemos, como no sea
un grito universal y alto
para espantar la noche.

Ahí las paredes húmedas, las mesas de pino
las pestañas de los tristes candiles;
la orilla de un marco de retrato apolillado;
los porrones donde canta el agua,
la cómoda donde se guardan las boletas de
empeño;
las desesperadas camisas; el escaso pan
junto a los lunes huérfanos de horizonte;
el correr de los amargos días;
las casas donde el deshucio llega
y los muebles se quedan en la calle,
mientras los niños y las madres lloran.

Ahí en todo esto, junto a todo esto,
como braza ni corazón denuncia
el apretado mundo
la desolada habitación del hombre
que sostiene el humo de las fábricas.

Esta es la realidad;
esta es mi patria: 14 explotadores
y millones que mueren sin sangre
en las entrañas.

Esta es la realidad, yo no la callo;
aunque me cuesta el alma.